

Association « Arçon Nature et Patrimoine »

L'association Arçon Nature et Patrimoine en collaboration avec la commune a organisé des visites guidées de l'église durant les journées du patrimoine les 17 et 18 septembre 2022.

Ce fut un beau succès pour ces 1ères journées du patrimoine. En effet, environ 300 personnes se sont déplacées durant ces 2 jours ensoleillés pour suivre les visites guidées de Christine LONCHAMPT, Delphine LONCHAMPT-UNG, Géraldine MAUGAIN et Virginie ROCHE. La réussite de ces deux journées est également liée aux bénévoles de l'association qui ont accompagné les quatre drôles de dames dans leur aventure.

Mais d'où est venue cette idée ?

Après avoir vécu en Normandie, Christine LONCHAMPT habite maintenant le village de son mari, Christian. Rien ne se serait passé si elle n'avait pas répondu favorablement à l'équipe paroissiale qui cherchait des personnes pour lire à la messe. Intriguée par les noms des donateurs locaux sur les vitraux, Christine commence des recherches sur l'histoire de la paroisse et pour ce faire, elle part à la rencontre des villageois.





Ceux-ci l'incitent à dresser l'inventaire souhaité par le diocèse. Ce travail devenant plus conséquent, elle demande à sa nièce Delphine LONCHAMPT-UNG, historienne de l'Art, de se joindre à elle pour ses recherches. C'est tout naturellement, en tant qu'adhérentes, qu'elles sollicitent l'association « Arçon Nature et Patrimoine ». De là, Géraldine MAUGAIN rejoint l'équipe et soumet l'idée d'interviewer « les mémoires vivantes du village » pour recueillir les us et coutumes religieuses sur plusieurs générations. Le trio décide d'explorer le clocher et quelle ne fut pas leur surprise d'y découvrir des objets de cultes entassés depuis plusieurs décennies et surtout, jonché à même le sol, soumis aux intempéries, un ensemble de tableaux.

Leur curiosité les pousse à les descendre du clocher et elles entreprennent de les nettoyer. Sous une couche de poussière bien épaisse, se cachait le chemin de Croix, don de Jean-Baptiste Tissot à l'église d'Arçon daté de 1857. Virginie ROCHE les rejoint à son tour lorsqu'en se promenant dans les rues du village bas, elle voit tous ses voisins chargés de nettoyer les vieux objets retrouvés. Elles décident alors d'exposer tout ce bric-à-brac lors des journées du patrimoine et de compléter le tout, par des visites guidées. Surtout que dans la sacristie, une autre trouvaille les pousse à se mobiliser! Bien à l'abri dans la commode dédiée, une bonne vingtaine de tenues religieuses de toute beauté et en très bon état de conservation reposait là, attendant qu'on l'admire... Cette fois les projets fusent! Des scènes d'antan seront reconstituées.



Le Banc des Morts







Combien d'ex-enfants, servants de messe, nous ont raconté avoir gouté le vin du curé, avec un sourire jusqu'aux oreilles et des yeux plein de malice ?....Une très belle expérience pour ces quatre femmes qui se sont découvertes des talents cachés de guides touristiques et pour bon nombre de visiteurs, des souvenirs enfouis qui se sont retrouvés à l'âge du catéchisme.



L'église d'Arçon, tant souhaité par les villageois, n'a pu voir le jour que grâce au courage et aux dons de nos ancêtres (bois de la charpente, pierres taillées, statues, vitraux, lustres, bancs et même les confessionnaux).

Des Cailleux qui ont fait preuve de persévérance et de pugnacité pour passer d'une simple maison d'abbé à une chapelle pour enfin devenir cette belle église pleine de cachet et d'histoire que nous avons le devoir de préserver.

Afin de poursuivre le succès de ces deux journées, la vidéo sera enrichie et fera certainement l'objet d'une future projection. Le guide complet qui reprend l'ensemble des recherches et des documents rassemblés par Christine Lonchampt est mis en vente au prix de 55 euros/300 pages par l'association Arçon Nature et Patrimoine.

C'est ainsi que les villageois mais aussi des visiteurs de tous horizons, envoyés par les guides de l'abbaye de Montbenoît (300 entrées environ en 2 jours) ont pu remonter le temps en découvrant :

- l'histoire de la paroisse depuis 1486,
- la 1^{ère} pierre posée le 11 Mai 1830,
- les tombes des différents curés ayant fait leur ministère à Arçon,
- le chemin de croix accroché à sa place originelle presque 100 années plus tard,
- des missels ayant été offerts à des communiants,
- des scènes de messe de quarantal, de mariage, de 11 Novembre,
- l'ancienne et la nouvelle crèche,
- le pain béni,
- des anecdotes sur la chaire qui en a traumatisé plus d'un,
- le banc des morts que beaucoup pensaient perdu suite aux travaux à l'école,
- une exposition de cartes postales anciennes,
- des chasubles, des bannières de procession que beaucoup se rappellent avoir portées,
- des explications sur la Vierge du Cotay, celle de la Côtelette, sur les croix de mission visibles dans le village,
- les fameuses clochettes utilisées au moment de la communion et l'encensoir qui en a fait des tours et des tours une fois le curé occupé.



Le vendredi 23 septembre, sous les tilleuls, l'association Arçon Nature et Patrimoine a pu échanger avec Monsieur le Sous-Préfet en présence de Monsieur le Maire sur l'avenir de l'allée des Tilleuls.

Nous espérons que les prochaines semaines permettront une véritable concertation entre les décideurs et la population, en recherchant toute solution permettant de maintenir l'allée des Tilleuls dans sa configuration actuelle.